

Iglesia en Jaca

LVIII Jornada Mundial de las Comunicaciones Sociales

«El periodismo ayuda a crear personas libres»

«Inteligencia artificial y sabiduría del corazón: para una comunicación plenamente humana» es el tema que propone el Santo Padre para la Jornada Mundial de las Comunicaciones Sociales, que celebramos este domingo, 12 de mayo. En este contexto, entrevistamos a la directora de Cope Aragón, Ana Orué.

David López Fombuena

En un mundo cada vez más dominado por la tecnología, ¿cómo podemos asegurarnos de que la comunicación siga siendo auténticamente humana y centrada en las necesidades de las personas?

Creo que nuestra obligación, como periodistas es velar por que la comunicación esté al servicio de las personas. Debemos cuidar el lenguaje, contrastar las noticias y enfocarnos en todo aquello que además de informar es útil para mejorar la sociedad. En un mundo cada vez más deshumanizado, la comunicación y el buen periodismo son el mejor antídoto, el mejor remedio hacer frente al relativismo moral que va ganando terreno. Debemos conjugar dos verbos: escuchar y empatizar, con la información y con las personas a quienes la dirigimos.

¿Cuáles crees que son los mayores desafíos y oportunidades que presenta la IA en el ámbito de la comunicación?

Hay mucho por descubrir y aprender. Personalmente prefiero ver ahora mismo oportunidades en la IA. En-



Ana Orué en los estudios de Cope Zaragoza.

tiendo que servirá para mejorar y homogeneizar los contenidos y para agilizar determinados procesos. Al mismo tiempo reconozco que me preocupan asuntos importantes como la privacidad o la manipulación de la información, pero sobre todo me inquietan las consecuencias que pueda tener para el empleo en el sector.

Dada la rápida evolución de la tecnología, ¿cómo podemos asegurarnos de que su uso en los medios sea ético y responsable?

Claramente, solo podemos hacerlo reconociendo que caminamos por arenas movedizas y legislando. No podemos consentir que la tecnología nos pase por encima y debemos utilizarla sin perder el control sobre ella. Creo que el tema ha de abordarse con seriedad y que seamos valientes y prudentes a partes iguales. Hay que velar porque aquello que regulemos se cumpla y por ser trans-

parentes. La educación, el conocimiento y la formación pueden ayudarnos mucho.

En un mundo cada vez más conectado digitalmente, ¿cómo podemos garantizar que se preserven la diversidad de opiniones y el pluralismo en los medios?

La clave está en el equilibrio con el que lidiamos a diario en las redacciones. Es verdad que el escenario evoluciona y que estar en un mundo digitalmente conectado hace que corramos el peligro de perder el control de nuestra información y que además se viralice. Debemos recuperar los valores del periodismo y elevar nuestra profesión, protegiendo y fomentando la diversidad de opiniones, contrastando la información, ampliando nuestras fuentes y democratizando el contenido, poniéndolo al servicio de la gente y haciendo que sea accesible para todos.

¿Qué papel crees que juega

el periodismo tradicional en la era de la IA y las redes sociales?

El periodismo tradicional siempre será importante y debemos velar porque ese periodismo, sus principios, sus valores, sean la base del periodismo de hoy pero también del de mañana. Y, en mi opinión, es perfectamente compatible con el momento actual y con la era de la IA y las redes sociales. En la frase «La verdad os hará libres», llena de sentido para los profesionales de la información, está la respuesta. Debemos generar confianza a la sociedad, verificando la información, denunciando las noticias falsas y apoyando el periodismo de calidad y que respeta la verdad y el derecho a la información.

¿Cómo podemos empoderar a las personas para que sean consumidores críticos de información en la era digital y puedan discernir entre lo verdadero y lo falso?

La clave está una vez más en la educación y en proporcionar herramientas para que los consumidores finales sepan discriminar, aprendan a hacerse preguntas y tengan un espíritu crítico que les ayude a construir una opinión libre y fiel a la verdad. La educación en general y en materia digital, en particular, desde el colegio, prestando especial atención a los más pequeños de la casa, que hoy son nativos digitales y serán los responsables de dirigir nuestros destinos el día de mañana. Creo en un periodismo que ayude a construir personas libres, empoderadas y seguras, un periodismo que sea cimiento y alimento de la sociedad.

La Palabra

Evangelio

«El Padre os quiere»

EVANGELIO Ascensión del Señor Jn 16, 23b-28

Ese día no me preguntaréis nada. En verdad, en verdad os digo: si pedís algo al Padre en mi nombre, os lo dará. Hasta ahora no habéis pedido nada en mi nombre; pedid, y recibiréis, para que vuestra alegría sea completa. Os he hablado de esto en comparaciones; viene la hora en que ya no hablaré en comparaciones, sino que os hablaré del Padre claramente. Aquel día pediréis en mi nombre, y no os digo que yo rogaré al Padre por vosotros, pues el Padre mismo os quiere, porque vosotros me queréis y creéis que yo salí de Dios. Salí del Padre y he venido al mundo, otra vez dejo el mundo y me voy al Padre».



El comentario por Gustavo Máñez

El lenguaje del amor

No podíamos quedarnos de otra manera. Absortos, asombrados, con los ojos clavados en el cielo hacia donde te diriges como ya nos habías anunciado.

Es una sensación extraña porque te vemos ir, pero te sentimos cerca. Te vas sin irte.

Y al vernos parados, inmóviles, nos lanzas a la misión.

No te gustan los brazos cruzados, ni los pies quietos. Nos pides: «id al mundo entero y proclamad el Evangelio a toda la creación».

Dejemos de mirar al cielo si eso nos lleva a ignorar la tierra; luchemos contra el mal; hablemos el lenguaje del amor, que todo el mundo entiende; no tengamos miedo, porque Tú estás con nosotros; hagamos de nuestra vida un güento que sane las enfermedades del mundo.

Sí, Tú sabes que somos capaces de todo eso y de mucho más. Lo sabes, porque eres Tú el que nos capacita.

Sólo hemos de creerte.
Sólo hemos de creer.

Palabra de Dios para la semana

■ **12 DOMINGO** Ascensión del Señor [III Semana del Salterio]. Jornada Mundial de las Comunicaciones Sociales. - Hch 1, 1-11. - Sal 46. - Ef 1, 17-23. - Mc 16, 15-20. ■ **13 LUNES.** B. V. M. de Fátima. ML. - Hch 19, 1-8. - Sal 67. - Jn 16, 29-33. ■ **14 MARTES.** San Matías. Fiesta. - Hch 1, 15-17. 20-26. - Sal 112. - Jn 15, 9-17. ■ **15 MIÉRCOLES.** San Isidro Labrador. MO. - Hch 20, 28-38. - Sal 67. - Jn 17, 11b-19. ■ **16 JUEVES.** Feria. - Hch 22, 30; 23, 6-11. - Sal 15. - Jn 17, 20-26. ■ **17 VIERNES.** Feria. [Tarazona: San Pascual Bailón. MO]. - Hch 25, 13b-21. - Sal 102. - Jn 21, 15-19. ■ **18 SÁBADO.** Feria. [Barbastro-Monzón: Dedicación de la iglesia-catedral. Fiesta]. - Hch 28, 16-20. 30-31. - Sal 10. - Jn 21, 20-25.

Asamblea Sinodal de la Iglesia en España

Mons. Jiménez: «la gran batalla que sostiene el Señor con su Iglesia es para sacarla de la mediocridad, de la tibieza y de la rutina».

Redacción

La pasada semana se celebraba en la sede de la Conferencia Episcopal Española la reunión de la Asamblea sinodal de la Iglesia en España con la participación de los representantes de los grupos sinodales en las diócesis, las congregaciones religiosas y otras instituciones eclesiales. Esta Asamblea se celebra entre las dos sesiones de la Asamblea General Ordinaria del Sínodo que tienen lugar en Roma en octubre de 2023 y octubre de 2024 y tiene como objeto presentar y trabajar el documento «Hacia octubre de 2024».

La reunión estuvo presidida por Mons. Luis Argüello y por el coordinador del equipo sinodal de la CEE, Mons. Vicente Jiménez, quien recordó que una Asamblea sinodal «es un momento de gracia en el que el Señor pasa por nuestras Iglesias y tira de ellas hacia adelante, abriendo caminos de futuro y rutas de renovada esperanza». Mons. Jiménez exhortó a los presentes a combatir «la mediocridad, la tibieza y la rutina», instaladas en la Iglesia y recordó que la evangelización es «motor de la misión en la Iglesia».



Momento de la Asamblea Sinodal en la CEE.

Compromiso vocacional

Reza por las vocaciones sacerdotales cada mes

■ Esta iniciativa, que nace de la Comisión de Rectores de los seminarios de Aragón, busca que en nuestras comunidades cristianas se haga una oración especial por las vocaciones sacerdotales cada mes. **Para este mes de mayo** os proponemos la siguiente oración:

«En este mes de mayo pedimos a la Virgen María que ayude a las familias cristianas a ser iglesias domésticas donde puedan nacer futuras vocaciones sacerdotales para nuestra diócesis»

Carta de los Obispos de Aragón
con motivo de la festividad de San Isidro Labrador

Desafíos y esperanzas en el mundo rural

Queridos hermanos, hoy nos dirigimos especialmente a los hombres y mujeres del campo. Como pastores de esta tierra, eminentemente rural, compartimos no solo la fe en Cristo, sino también las dificultades y los retos que afrontáis en vuestro quehacer cotidiano.

Las protestas de las últimas semanas han puesto de manifiesto la existencia de serios problemas que directamente os afectan, como son: las altas inversiones que suponen la maquinaria y las infraestructuras necesarias en las explotaciones agrícolas y ganaderas, las condiciones excesivas para acceder a las ayudas de la Unión Europea, la irrupción en el campo de grandes grupos de inversión con los que no podéis competir, la escasa capacidad negociadora de las pequeñas cooperativas agrícolas frente a los grandes grupos distribuidores de alimentos, las dificultades de la Administración pública para cubrir las plazas vacantes de los centros sanitarios en no pocas zonas de nuestra tierra, la falta de relevo generacional y el desánimo que producen el envejecimiento y la disminución de la población, a pesar de los estudios y programas que se anuncian para hacer frente a la “España vaciada”.

Esta problemática, sin embargo, no puede hacernos olvidar los valores que nuestros pueblos vienen aportando al conjunto de la sociedad: un estilo de vida menos estresante que en la ciudad, la práctica de la solidaridad y del cuidado mutuo entre los vecinos, el contacto con la naturaleza, el aprecio de lo pequeño, lo gratuito y lo auténtico frente a la dictadura de los números, la productividad y la apariencia; y, en definitiva, una vida más humanizada y saludable, que favorece, sin duda, el desarrollo de la espiritualidad y de la religiosidad.

Además de reconocer a los hombres y mujeres del campo vuestra aportación, también queremos invitar a quienes vivís en la ciudad a valorar el trabajo del mundo rural por «la función social, cultural y económica que desempeña en los sistemas económicos de muchos países y por su creciente importancia en la salvaguarda del medio natural», y a mirar con espíritu solidario «los numerosos problemas que el mundo rural debe afrontar en el contexto de una economía cada vez más globalizada», como advierte la Doctrina Social de la Iglesia (vid. Compendio, n. 299).

Deseamos, pues, animar a todos nuestros diocesanos a afrontar con esperanza los desafíos que se presentan. La agricultura y la ganadería del siglo XXI han de producir suficientes alimentos de calidad para una población mundial en constante crecimiento, sin dejar por ello de cuidar la tierra que habitamos. Hacemos, por tanto, un llamamiento a que entre todos mantengamos el respeto a la “casa común”, en la búsqueda de un desarrollo sostenible que sustente el necesario equilibrio ecológico. Además, en esta tierra nuestra de Aragón, al igual que en otras regiones españolas, debemos encarar el reto de la despoblación con decisión, mediante políticas eficaces y promoviendo, al mismo tiempo, el aprecio del estilo de vida rural frente a la cultura dominante que sobrevalora la vida urbana.

Queridos hermanos y hermanas, contad con nuestro apoyo en vuestras justas reivindicaciones y con nuestra oración. San Isidro, modelo de hombre del campo, trabajador y orante, ruega por nosotros y nuestros pueblos.

Pastoral de las personas migradas

«La Iglesia debe poner en valor los beneficios de la interculturalidad»



Momento de las Jornadas de Delegados de Pastoral de Migrantes.

Con el lema «Construyendo comunidades acogedoras, integradoras y misioneras», se celebraron en Madrid, del 26 al 28 de abril, las XLIII Jornadas de Delegados y Agentes de Pastoral con Personas Migradas que han congregado este año a más de un centenar de personas de 44 diócesis.

Redacción

Desde la delegación de Zaragoza, Eduardo Gálvez, apuntaba que «ha sido un fin de semana de convivencia, reflexión, oración e intercambio de experiencias».

En esta ocasión, los participantes se centraron en identificar brechas que no favorecen la acogida e integración de los migrantes, además de profundizar en el contenido de la Exhortación Pastoral «Comunidades Acogedoras y Misioneras. Identidad y Marco de la pastoral con migrantes», en la que, entre otras cosas, los obispos llaman a la integración, que no asimilación, de las personas migradas en la Iglesia, configurando las comunidades del futuro, «replanteando donde sea necesario el modelo de parroquia y de misión; promoviendo con quienes ya viven entre nosotros y los nuevos vecinos o hermanos comunidades acogedoras y misioneras».

Respecto a los retos compartidos, Gálvez destaca la

importancia del derecho al trabajo digno y la vivienda. «En las conclusiones de estas jornadas se incide fuertemente en la dificultad de acceso al empadronamiento». Del mismo modo, instan a los propietarios de vivienda a romper con estereotipos racistas que discriminan, para facilitar el acceso al alquiler de vivienda digna y el empadronamiento. Por otra parte, denuncian el retraso en la obtención de citas para solicitar asilo. Y se recuerda que los criterios morales de la Iglesia no permiten prácticas de explotación y lucro a costa de la vulnerabilidad de las personas o de su situación administrativa.

En cuanto a la promoción de comunidades acogedoras, inclusivas y misioneras en nuestra Iglesia, se acordaron una serie de compromisos de trabajo: discernir sobre la conveniencia de un nuevo ministerio laical de la acogida; hacer acompañamiento integral y espiritual de las personas migradas; identificar en la Iglesia y la sociedad los beneficios de la interculturalidad; presentar a las diócesis aquejadas por la despoblación la Mesa del Mundo Rural como posible proyecto diocesano; implementar las mesas diocesanas de coordinación; continuar con los Círculos de Silencio; y colaborar con la CEE para el Jubileo 2025 en un gesto centrado en la atención a mujeres víctimas de la trata, entre otras propuestas.

Pieza de mayo del Museo Diocesano de Jaca

Doble Trinidad

Procedencia: Catedral de San Pedro de Jaca
Cronología: Finales del siglo XVII. Barroco
Medidas: 134 cm. x 104 cm.



Con motivo de la celebración de la Santísima Trinidad este mes de mayo, la pieza elegida es el precioso cuadro de "La Doble Trinidad", un óleo sobre lienzo, de estilo barroco,

que procede de la catedral de San Pedro de Jaca y que se conserva y está expuesto en el Museo Diocesano. La iconografía de la Trinidad es una parte muy importante

del arte cristiano. Representa artísticamente el dogma de la Santísima Trinidad, de modo que los fieles accedan a una imagen de Dios como "uno y trino", idea que a lo largo de la historia del cristianismo ha dado lugar a numerosas controversias, con repercusiones en su forma de representación.

Se trata de una pintura con una composición aparentemente sencilla y clásica, pero que encierra un gran contenido simbólico: en sentido horizontal se representa la Trinidad Terrestre compuesta por la Virgen, San José y el Niño Jesús, que sirve como nexo de unión hacia la Trinidad Celeste, dispuesta en el eje vertical. Los colores cálidos y brillantes de los personajes destacan sobre el fondo oscuro, al estilo del claroscuro y el tenebrismo barroco.

El fondo en el que aparece la Sagrada Familia es muy sencillo, apenas un suelo árido con algo de profundidad, haciendo referencia a la esfera terrestre, donde desarrollaron su vida estos personajes. En la parte izquierda, la Virgen María está de pie, de perfil, dando la mano a su hijo y mirándolo con ternura. Es representada como una mujer joven, vestida con una túnica rosa y manto azul oscuro.

A la derecha San José también aparece como un hombre joven, representación que será cada vez más frecuente. Viste una túnica de manga larga azul claro, sujeta a la

cintura por una cinta roja y le cubre un manto dorado. En su mano sostiene una vara florida y es el único personaje nimbado.

En la parte superior, y como alusión al plano celeste, el pintor realizó un Rompimiento de Gloria en medio del cual Dios Padre emerge poderoso vestido con túnica azul oscuro y manto rojo y apoyando su mano izquierda sobre la bola del mundo. Sus rasgos están desdibujados, son poco nítidos, pero se intuye un personaje anciano, con pelo cano y barba blanca, del que emana toda la Luz que se derrama hasta la Sagrada Familia de la parte inferior. Por debajo del Padre, una paloma blanca con las alas extendidas simboliza el Espíritu Santo.

¿Sabías que...?

El Niño Jesús es el foco principal del cuadro; es el personaje más importante ya que es el eje central y el nexo de unión de ambas trinitades. Se trata de un niño de cabellos largos que lleva vestiduras blancas con bordados dorados en cuello, puños y bajos y lleva en la cintura una cinta roja. Sus gestos hacen de enlace entre los dos conjuntos: con una mano sostiene la mano de su madre, la Virgen, mientras que con la otra señala a su padre, San José. Al mismo tiempo su mirada se dirige hacia el cielo buscando a su Padre Eterno y al Espíritu Santo.

Asamblea anual de Caritas Diocesana de Jaca

Día: martes 14 de mayo de 2024

Hora: 16 h. en primera convocatoria y 16, 30 h. en segunda.

Lugar: C/ Coso, nº 4. JACA,

Orden del Día:

- Bienvenida y oración
- 1.- Salutación del Administrador Apostólico
- 2.- Lectura y aprobación, si procede, del acta anterior.
- 3.- Informe de gestión del año 2023 por parte del Consejo Diocesano.
- 4.- Aprobación de cuentas 2023 y presupuestos para 2024
- 5.- Propuesta de Trabajo 2024
- 6.- Ruegos y Preguntas
- 7.- Acuerdos

